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风险管理之策
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聚焦超大型城市社会风险防控， 今

年 2 月以来， 市政协社会和法制委员会

牵头， 组织政协委员开展了为期 4 个月

的专题调研， 着眼于公共安全、 生产安

全、 金融安全、 网络信息安全等不同领

域， 走访部分职能部门、 社区街镇和企

业， 就风险防控重点难点问题和市民群

众关注的热点问题， 深入了解实情。 委

员们发现， 引发社会风险的问题正随着

时代进程发生变化， 除了与老百姓切身

利益相关的重大设施建设、 重大公共安

全事件这类历来受关注度很高的问题以

外， 互联网金融、 网络信息安全、 网络

舆情应对等已成为具有时代特征的风险

防控新领域。 在 7 月中旬召开的以 “提

升风险防控能力， 维护社会和谐稳定”

为议题的市政协常委会议上， 不少常委

将建言方向锁定在了这些风险防控的新

变化和新问题上。

뺯쳨뮥솪췸뷰죚럧쿕

近年来， 互联网金融呈现蓬勃发展

势头 ， 在服务小微企业 、 实现普惠金

融、 活跃市场等方面发挥了积极作用。

与此同时， 需要警惕的是， 由于对金融

风险预测不够、 预警不足， 涉众型金融

犯罪案件频发是不可忽视的事实， 直接

影响着金融安全和社会稳定。 王光贤常

委认为， 当前的金融法规和金融监管明

显滞后于互联网金融的快速发展， 未形

成有效的制度供给， 没能及时对互联网

金融的业务本质和金融风险进行充分提

示， 传统的机构监管手段无法覆盖实际

从事金融业务的各类资产管理、 投资咨

询公司， 各监管部门条块分割、 衔接不

畅， 并未形成综合、 系统、 协同的监管

大格局。在加快金融法律制度供给方面，

王光贤常委建议， 明确互联网金融法律

地位、业务边界、监管规则，建立风险监

测系统和长效机制； 明确界定理财产品

的法律性质， 明晰金融机构在发行理财

产品中的风险管理、 运作规程和信息披

露责任；研究出台处置非法集资条例，明

确非法集资预防监测、行政调查、行政处

罚的职能分工和法定程序等。

在杨成长常委看来， 防控金融风险

的重点在于稳定社会预期。 “要对宏观

经济数据进行全面 、 公正 、 及时 、 客

观、 易懂的解读”， 他强调， 统计部门

是宏观数据的第一发布人， 也是第一解

读人， 必须直面新变化和新关切， 不能

回避问题解读， 要引导市民形成合理预

期。 杨成长常委建议， 组建专家群体，

抓住关键时刻主动发出正面声音， 将防

控系统性金融风险作为各类社会组织的

重要职责， 形成动员力量， 防止金融风

险演变成社会风险。

当前， 消费金融市场的供应主体不

断增多， 金融产品繁多， 且产品需求者

更多地向低收入和未接受相关教育的人

群扩展。 对此， 吴珍美常委建议， 提高

互联网金融行业准入门槛， 监管部门要

设置合理的市场准入条件， 对申请开展

互联网消费金融业务的机构， 对其资金

水平、 技术能力等方面进行客观准确的

评估， 筛选出经营能力强且能规范经营

的互联网消费金融经营主体。 同时， 进

一步完善涉及互联网金融消费者权益的

法律法规， 建立健全互联网金融纠纷处

理机制， 成立专门的互联网金融消费者

保护机构， 处置解决当前平台倒闭后的

善后事项。

듳쫽뻝뗄믺폶뫍쳴햽

进入互联网时代， 大数据犹如一把

双刃剑。

大数据的科学运用可以使城市风险

预警系统更为高效。 何品伟常委在代表

市政协社会和法制委员会作重点发言时

建议， 运用大数据、 互联网等现代新技

术， 实现对涉及风险的各类数据即时归

集、 关联和整合， 建立社会风险数据云

平台， 并探索双向治理新格局， 把传统

的自上而下行政化预警模式与以大数据

为平台的 “互联网+” 社会预警模式有

机结合， 发挥社会组织和机构在收集、

分析、 识别数据的积极作用， 推进城市

风险 “云监控” 社会化进程， 形成 “共

享数据、 协同监控、 分享分析及应对”

的预警机制。 此外， 马驰常委也提出设

想， 研究运用生物识别等高科技手段来

提高公共场所安检效率。

在大数据推行运用的同时， 也有常

委特别关注网络信息安全。 “互联网+”不

断拓展网络功能， 网络信息安全风险也

随之扩大。 谈剑锋常委坦言， 一些互联

网公司无底线采集和使用个人隐私数据，

一旦数据泄露， 极有可能引发重大社会

事件。 “比如， 一个图像处理 App， 只

需要相册和相机权限， 就不应该开放对

用户其他数据的采集权限”， 谈剑锋常

委建议， 对互联网企业的信息采集要进

行严格的管理规定， 只可针对企业产品

的特性进行相关必要的数据采集， 不得

额外过度采集， 对过度采集、 处理数据

行为应给予高额罚款等严肃处理。 “生

物特性数据， 包括个人医疗数据等， 具

有唯一性和不可再生性 ， 是无法更改

的”， 谈剑锋常委强调， 生物特征识别不

应该被运用在互联网上做身份认证， 在

没有安全防范方案的前提下， 涉及唯一

性和不可再生性生物特征数据的互联网

应用应当被叫停。

重发展轻安全、 重建设轻防护， 忽

视对信息安全核心技术的研发及应用

等， 是不少互联网企业的通病。 谈剑锋

常委还建议， 借长三角一体化提速发展

之机， 通过长三角区域协作， 制定相应

法规， 推进个人信息保护条例在长三角

区域先行先试， 对 《网络安全法》 进行

补充和探索， 为全国层面个人信息保护

立法提供经验参考。

잱퓚럧쿕뗄움맀뫍룉풤

一些常委分别从家庭、 企业、 校园

的视角， 分析容易引发社会风险的潜在

因素。

家庭是社会的基本单元。 当前， 家

庭的规模、 结构、 形态、 关系、 功能等

都发生了改变 ， 比如 ， 家庭形式小型

化、 人口深度老龄化， 特殊儿童家庭、

功能缺失家庭、 失独家庭等也使家庭的

脆弱性增加。 在黎荣常委看来， 这些家

庭问题与社会矛盾交织复杂， 若是重视

不够、 防范不当也会引发社会风险。 她

建议， 进一步完善家庭领域公共政策，

建立本市结构性生活评估指标和家庭防

范风险专项计划， 进一步实现公共政策

保基本兜底线的作用， 扶持和规范家庭

服务发展， 以社区为平台建立家庭综合

服务体系， 以市场为基础， 提供优质的

公共服务。

姜海涛常委认为， 上海要实现产业

结构转型升级和高质量发展， 必须最大

限度降低企业改革调整可能带来的劳动

关系风险。 从 2017 年至今年 5 月， 由

于企业在实施关停并转迁过程中处置不

当而引发的群体性劳动关系纠纷有 80

多起， 占全部纠纷总数的 44.3%， 超过

了因欠薪欠保引发的纠纷数量。 “应清

醒认识并有效防范企业改革调整可能引

发的劳动关系风险”， 姜海涛常委说。

应邀发言的杨雄委员关注不良风气

对高校渗透引发的风险。 他举例说道，

校园贷在高校蔓延， 很大比例的在校大

学生热衷于使用网络贷款软件， 有的学

生最终因无力偿还 ， 导致恶性事件发

生。 此外， 师生关系功利化、 大学生沉

迷网络等校园怪象也应引起足够重视。

对于以上常委提到的潜在社会风

险， 做好风险评估， 提前介入干预或是

有效的化解方式。 “风险评估已成为从

源头上预防化解社会稳定矛盾的重要工

作制度”， 李红常委认为， 各级领导干

部都应高度重视社会稳定风险评估工

作， 将风险评估嵌入日常行政决策和审

批程序之中。 常委们还建议， 进一步推

行第三方评估， 特别是在制定涉及市民

重大利益的公共政策时， 调动社会资源

参与评估过程， 为及时了解社会反应，

优化完善政策方案， 制定风险应对措施

等提供参考依据。

럧쿕풤뺯탅쾢뮥춨릲쿭

谈及社会风险预警和应急处置 ，

不少常委不约而同地提到了多部门之

间的分工协作和信息互通。

张怀琼常委关注公共卫生安全风

险应对， 提出在卫生救援应急处置时，

必须要有包括局部交通管制、 应急物资

保障、 特殊危化品处置物资和特殊药品

储备等 ， 才能在最短时间形成最好的

应急救援， 这就需要多部门形成合力，

系统应对。

施荣恒常委关注网络食品安全监

管 ， 提出建立线上线下联合管控 ， 线

上加强对食品售卖商家的监管力度 ，

推进网络食品安全信息公开制度 ， 完

善消费者举报机制 ， 线下加大对生产

伪劣食品企业的查处力度 ， 从源头上

杜绝问题食品生产。

胡光常委关注危化品和易燃易爆

品的安全生产和运输 ， 提出安监 、 质

监、 公安、 交通运输、 检验检疫等相关

部门应做到信息互联互通， 形成适时可

视平台 ， 对危险化学品和易燃易爆物

品严格管理。

何品伟常委认为 ， 一方面 ， 各个

政府部门之间的信息数据要能够共享，

风险预警才能更准确更及时 。 另一方

面 ， 政府部门还要与诸如地铁运营 、

重大工程建设 、 危化品生产运输等企

业实现后台数据对接 ， 便于有针对性

地开展问题排查 、 精准执法和整治 。

马益民常委还建议 ， 依托已覆盖全市

的现代信息通信网络 ， 建立针对突发

公共事件的实时精准告知系统 ， 对即

将受到区域性突发公共事件影响的市

民发出预警 ， “可以通过区域性有线

电视终端 、 IPTV 电视终端和上网终

端， 精准插播预警信息”。

쳢춼 쫓뻵훐맺

对于上海这座拥有超过 2000 万人口的超大型城市来说， 安全始终是不

容回避的考题。 去年一项关于中国游客心目中最安全的目的地评选中， 上海

位列全国最有安全感十大城市之首。 然而， 这座城市的主政者们深知， 超大

型城市安全工作至关重要， 必须时刻放在心上， 抓在手中。 经济高度发达，

社会高度集约， 利益格局复杂， 各种因素聚合， 致使公共政策、 公共工程、

公共安全、 城市运行、 社会生活、 经济活动等多领域都容易产生和积聚各类

风险。 居安思危、 防控风险、 维护稳定， 来不得半点松懈和马虎。

■本报记者 쇵 뎩

맺볊 죋쏱헾킭

普京首度公开回应延迟退休提案
쳡돶맘헕얮탔뫍샏쓪샍뚯헟뗄췗킭랽낸，뫴폵쏱훚폨틔샭뷢

据俄罗斯塔斯社报道，莫斯科时间

29 日中午 12 点，俄罗斯总统普京向国

民发表电视讲话，系统分析并阐释自己

对退休年龄改革的观点，这是普京首次

对该问题作出正面回应。

붨틩얮탔췋택쓪쇤쳡룟
훁 60 쯪뛸럇 63 쯪

针对退休年龄改革议题，最大的争

议在于 “是否应该提高 ”以及 “提高几

岁”，普京在讲话中表示，俄罗斯将在未

来十年内面临严重的人口危机，因此提

高退休年龄不可避免。 至于提高几岁，

普京表示， 男性和女性都应该提高 5

岁，因此男性退休年龄应为 65 岁，女性

为 60 岁。

6 月 14 日， 俄总理梅德韦杰夫在

联邦会议上宣布， 政府有意于 2028 年

前将男性公民的退休年龄从现在的 60

岁提高到 65 岁，于 2034 年前将女性公

民的退休年龄从现在的 55 岁提高到

63 岁，这一计划将从 2019 年开始分阶

段施行。俄国家杜马（下议院）已于 7 月

19 日一读通过了该项提案。

“女性年龄应提高几岁”成为普京

此次阐述的重点。“政府提议的 63 岁显

然不合理，女性提高了 8 年，而男性只

提高 5 年，这是不正确的。 我国对女性

格外爱护，我们明白，她们不仅在基本

的工作岗位上劳动， 通常还要承担家

务、照顾家庭、养育子女、为孙辈操心。

因此我认为，应将法案提议的女性退休

年龄设定在 60 岁。 ”普京说。

此外，普京表示，多子女母亲应有

权提前退休：有三个孩子的母亲可提前

三年退休，养育四个孩子的母亲则可提

前四年退休。

据俄罗斯卫星通讯社 29 日报道，

针对以上提议， 梅德韦杰夫已要求政府

部门着手改动，尽快提出新的改革措施。

붨틩쯵뛌퓊탭쳡잰췋택
뗄릤쇤뇪ힼ

普京表示，不能仅仅凭工作时间长

短评价一个人的工作成效，还要结合他

们的工作经验综合评判，对于很早进入

工作的职工应予以特殊考虑。因此普京

建议工龄长的职工可申请提前退休 ，

“现在法案规定， 女性和男性允许提前

退休的工龄分别为 40 年和 45 年。我提

议将提前退休所需工龄减少 3 年，女性

为 37 年，男性为 42 年。”除了照顾长工

龄职工，普京还建议保留矿工、高温和

化学生产作业职工以及切尔诺贝利事

件受害者的原有福利。

此外， 对于辞退老年劳动力行为，

普京表示强烈反对，“我认为，必须对雇

主辞退临近退休年龄的员工，以及因年

龄问题而拒绝接收公民参加工作的行

为，追究行政甚至刑事责任。 ”普京认

为，老年劳动力在所在领域具有足够丰

富的工作经验，不仅值得信赖，还能给

所在行业带来良好的经济和社会效益，

因此应该采取额外的职工保障措施，明

确企业责任，保护劳动力市场老年公民

的利益。

对于老年职工难以适应新兴工作

环境的疑虑，普京则回应称，“和年轻雇

员一样， 老年职工也需要再培训， 政

府应该尽快拿出培训方案， 结合他们

的意愿， 进行技能训练， 以适应当下

的工作环境。 联邦政府会从财政预算

上全力支持。 ”

죋뿚캣믺죃뛭싞쮹늻뗃
늻쳡룟췋택쓪쇤

普京在电视讲话中恳求俄罗斯公

民对于延迟退休这一做法予以理解 ，

“在 2020 年代，我们将不可避免地遇到

严重的人口问题。政府已经拿出很多套

方案，但都不奏效，现在我们能做的只

有提高退休年龄，别无他法。 如果不这

么做，对于国家的未来将是灾难性的。”

普京表示，每隔 25 至 27 年，俄罗斯步

入成年的公民数量远远低于世界平均

水平，“这是由于伟大卫国战争期间严

重的人口损失造成的，战争时期上百万

人没有生育也是原因之一。 ”

舆论普遍认为，提高退休年龄是因

为俄罗斯养老金系统已经入不敷出 。

“最近 30 年我们一直在讨论养老金体

系改革， 但没拿出根本性的解决方案。

任何旨在减轻财政负担的改革都有可

能引发严峻的社会后果，但现在已经到

了不得不改的紧急关头。”普京表示，每

天政府要支付 200 亿卢布的养老金，在

7700 万的工作人口中只有 4300 余万

人按期缴纳养老金， 每年有近 40%的

养老金要依靠政府资金周转。根据俄财

政部评估，截至 2018 年 1 月 1 日，用于

弥补养老金缺口的国家储备基金已正

式宣告耗尽。 “除非变卖国家资产填补

空缺，但我们不能这么做。 ”普京说。

根据估算，最迟在 2036 年，俄罗斯

就将进入一个劳动力供养两名老年人

的危险状态，届时社会保障系统有可能

全面停摆。普京表示：“现在能做的就是

在不得不改革的前提下尽量采取温和

的、更人性化的做法。虽然要延迟退休，

但是退休金也将相应提升，现在的年退

休金大约每人每月 1.4 万卢布，到 2024

年，将提高到每月 2 万卢布。 ”

本次电视讲话系普京首次向公众

正面阐述对延迟退休改革的看法，此前

俄总统一度置身事外，仅通过新闻秘书

佩斯科夫之口，表达自己与政府提案毫

无关系。 7 月 1 日起，俄罗斯全国 20 多

个城市举行大规模抗议，普京态度开始

转变。 7 月 20 日他在加里宁格勒会见

世界杯志愿者时表示，不喜欢任何一项

提高退休年龄的方案。 本月 28 日普京

在鄂木斯克视察时表示， 作为总统，应

当亲自对这一议题向国民作出解释。

”뮪짧죕쓚췟 ８ 퓂 ２８ 죕뗧 （记者

쇵쟺） 欧洲核子研究中心 ２８ 日宣布，在

发现“上帝粒子”———希格斯玻色子六年

后， 研究人员终于观测到它衰变为被称

为底夸克的基本粒子。 这一“常见衰变”

的捕获被研究人员看作是探索希格斯玻

色子的里程碑。

根据粒子物理学标准模型预测，约

６０％的时间内希格斯玻色子都会衰变成

一对底夸克， 也就是六种夸克中第二重

的夸克。 新的观测结果支持了标准模型

对这一“常见衰变”的预测。研究人员说，

如果观测结果与标准模型的预测不符，

则会动摇标准模型的基础并指出新的物

理学方向。

４０ 多年前，科学家们建立起一套名

叫“标准模型”的粒子物理学理论，但这

一理论一直缺少最后一块拼图， 即希格

斯玻色子。 这一难以寻觅又极为重要的

“上帝粒子”被认为是解释其他粒子如何

获取质量的关键。 ２０１２ 年 ７ 月，欧洲核

子研究中心大型强子对撞机（ＬＨＣ）研究

人员宣布发现希格斯玻色子，这是 ＬＨＣ

最为显赫的成绩。

研究人员介绍， 希格斯玻色子有多

个衰变通道， 此次观测到其常见的衰变

通道（衰变为底夸克）绝非易事，主要困

难在于质子和质子的碰撞中存在许多产

生底夸克的其他方法， 因此很难将希格

斯玻色子衰变信号与相关干扰隔离开。

相比而言，当年发现希格斯玻色子时观察

到它不太常见的衰变通道———比如衰变

为一对光子———则更容易从背景中提取。

为提取信号， 大型强子对撞机两个

实验项目组 ＡＴＬＡＳ 和 ＣＭＳ 各自组合了

大型强子对撞机的两次运行数据进行分

析。 结果检测到希格斯玻色子衰变为一

对底夸克。此外，两个项目组还在当前的

测量精度范围内测量到与标准模型预测

相一致的衰减速率。 ＡＴＬＡＳ 合作发言人

卡尔·雅各布表示，这一最新发现是探索

希格斯玻色子过程中的一个里程碑，表

明 ＡＴＬＡＳ 和 ＣＭＳ 实验对其数据的深刻

理解和对背景的控制已经超出了预期。
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돌듳폪 붭퇇욽 ）朝鲜 《劳动新闻 》２９ 日

刊发署名评论文章表示，朝韩间的《板门

店宣言》是“最现实而合理的民族共同纲

领”，呼吁各方加快切实履行宣言，文章

同时批评韩国国内保守势力和美国为宣

言实施设置障碍。

文章指出，《板门店宣言》 是最现实

而合理的民族共同纲领， 符合全民族意

愿， 也符合期盼朝鲜半岛和平与统一的

国际社会的愿望。 宣言的发表是宣告朝

鲜半岛和平繁荣新开端的历史性里程

碑。 若要推动当前局势向着民族和解团

结与统一的方向继续前进， 就应加快履

行宣言内容。

文章说， 朝鲜民族内部齐心协力切

实履行《板门店宣言》时，就可实现北南

关系全面而划时代的发展， 也可以实现

朝鲜半岛和平与民族共同繁荣这一民族

心愿。 近期北南运动员组成联队参加国

际赛事，是落实宣言的又一体现。

文章还表示， 韩国一些保守势力反

对宣言在韩国国会获得批准，另一方面，

美国以他国企业与朝鲜进行“非法交易”

为借口， 对这些企业实施追加制裁，“这

些坚持过时的对抗政策、 企图阻碍履行

《板门店宣言》的内外反统一势力的阴谋

免不了受到朝鲜民族的谴责”。

뻝”뮪짧횥볓룧 ８ 퓂 ２８ 죕뗧 （记

者탬뺲） 为章莹颖家属提供法律援助的

华人律师王志东 ２８ 日对新华社记者说，

美国伊利诺伊州中部地区法院首席法官

詹姆斯·沙迪德本月中旬已接手负责审

理章莹颖被绑架案， 取代该案原主审法

官科林·布鲁斯。

王志东说， 更换主审法官是因为布

鲁斯在 ２０１６ 年一个案件审理过程中有

不当行为， 他与检察官办公室职员通过

电邮评论案中律师的辩护技巧。 王志东

认为， 辩方律师会利用这一机会提出延

期审理的要求。 目前章莹颖被绑架案审

理时间安排不变，为 ２０１９ 年 ４ 月。

章莹颖家人在第一时间得到了律师

通报， 对审理中的变故和可能拖延表示

不解。 家人表示第一诉求仍是找到章莹

颖，带她回家。

俄罗斯

民众关注普

京有关退休

年龄改革的

电视演讲。
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